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 (. ا) أو قائمة  (ى)معرب مختوم بألف ثابتة تأتي على صورة ياء غير منقوطة اسم :الاسم المقصور
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 الفتح فقط، ينُون آخره بتنوين : الاسم المقصور 

 .التنوين على الحرف السابق للألفويوضع 

 ،مضافأو الاسم التعريف ( ال)التنوين لا يجتمع مع الاسم المعرف بـ

 .يعُرب بالحركات المقدرة على آخره؛ للتعذر رفعا ونصبا وجرا: الاسم المقصور

 قواعد الاسم المقصور

 قائمة  ألف

 ا
 رجا رضا السنا العلا العصا العليا الدنيا

ياء غير 

 منقوطة  ى
 العمى صغرى ليلى فدوى ذكرى الفتى مهوى
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 .أدبيـّاً  منتدًىحضرت وفاءُ : مثال

 .الألف منع من ظهورها التعذر المقدرعلىمفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتح : منتدًى

 .مناسبٍ لعائلته مأوًىبحث المسافرُ عن : مثال

 .اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر: مأوًى

 .عن ولدي رضًافي قلبي : مثال

 .مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر: رضًا 

مدارس الأمم 

 الإبداعية
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 .اسمٌ معرب مختوم بياءٍ ثابتة غير مشددة مكسور ما قبلها: منقوصالاسم ال-1

 .سمّيَ بهذا الاسم لأنّ الياء تحذف منه إذا كان نكرة في حالتي الرفع والجر

 شادٍ / ساعٍ / الشادي    منادٍ / الساعي / المنادي 
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أو مضاف ( ال ) تحذف ياؤه إذا كان نكرةً وغير معرف ب : الاسم المنقوص 

 ويعوض عنها بتنوين الكسر، . في حالتي الرفع والجر

 .ويسُمى هذا التنوين تنوين عوض عن الحرف المحذوف

 جاء قاضٍ ، مررتُ بـِــقاضٍ : مثل 

يعُرب بالحركات المقدرة على آخره للثقل في حالتي الرفع : الاسم المنقوص

 .سمعتُ الأذانَ من المنادي/ كان الرامي جيدًا . والجر

 .جيداً  رامياًرأيتُ : مثل. وبحركة ظاهرة في حالة النصب فقط

 قواعد الاسم المنقوص
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 .على السطح طافياًما زال حطامُ السفينة : مثال

منصوب وعلامة نصبه الفتحة خبر ما زال : طافياً

 .الظاهرة على آخره

 .وكلكم مسؤول عن رعيته راعٍ كلكم : .مثال

 .خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء المحذوفة: راعٍ 

 .من رواة القصص بـِــــراوٍ التقى المذيعُ : مثال

اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على : راوٍ 

 .الياء المحذوفة 

 .    عادلا القاضيكان : مثال

     

اسم كان مرفوع وعلامة : القاضي

رفعه الضمة المقدرة على الياء منع 

 .من ظهورها الثقل

 

جاءت كلمة القاضي : ملحوظة

 .فثبتت الياء( ال) معرفة ب
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 ( اء. ) بهمزة ، قبلها ألفٌ زائدةٌ اسمٌ معرب مختوم : ممدودالاسم ال-1

 صحراء/ صفاء / بناء / خضراء / إنشاء 

 .ويسبق الألف حرفان أو أكثر (  اء) اسم مختوم بـ :  باختصار
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 .يعُرب بحركات ظاهرة ٍ على آخره دائما : الاسم الممدود

 قواعد الاسم الممدود

 ملحوظة مهمة جدا

 :مثل. الكلمات تنتهي أخرها بهمزة قبلها ألف زائدة ولكنها ليست ممدودةبعض 

 .أفعال لأنها  (  …،يشاء، أضاء ) كلمة -1

 .لم تسبق بحرفين أو أكثرلأن الألف ... ( ماء، داء،) كلمة  -(ب)

 .لأن الاسم غير معرب ... ( هؤلاء ، أولاء،) وكذلك كلمة  -(ج) 
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 .الصلاة نداءَ سمعتُ : مثال

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على : نداءَ 

 .آخره

 علماءُ أجلاءُ تخرج في الجامعة  : مثال

 .فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: علماءُ 

 .نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: أجلاء

 .الأعداءِ سيبقى الأردنُّ سدا منيعا في وجه : مثال

مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على : الأعداءِ 

 .آخره 



 منظومة التعلم عن بعد

2020-2021 

 

الصف التاسع/ مدارس الأمم الإبداعية / يوسف طالب الرفاعي   


